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7 月 24 日， 被卷入福喜“变质

肉” 风波的麦当劳中国发布声明表

示， 将终止与上海福喜的业务合作，

并将供应来源调整为福喜旗下的河

南福喜。

同此前席卷全球的“马肉风波”

事件、恒天然奶粉污染事件、肉鸡养

殖使用违禁药物一样， 此次福喜的

“变质肉” 事件再次暴露出食品供应

链上游环节存在的安全隐患。业内专

家表示，食品供应链涉及生产、流通、

销售等各个环节，近年来食品生产上

游各类安全问题频发，除了加强对企

业的监管外，依托于大数据、云计算

等技术手段的安全与风险预测机制

为食品安全监管提供一种全新的思

路。

“过期肉”风波

横扫洋快餐产业链

尽管福喜集团主席兼首席执行

官谢尔顿·拉文在第一时间发表声明

回应称，将承担全部责任，并确保类

似的事件不会再次发生。但随着与上

海福喜有业务往来的快餐企业和超

市的名单越来越长，此次“变质肉”事

件将对中国快餐行业产业链，乃至于

整个鸡肉、猪肉养殖销售环节都造成

明显的影响。

肯德基母公司百胜中国在 7 月

23 日晚发布声明称， 全面停止向中

国福喜（包括上海福喜）的采购；麦当

劳中国也在第二天公开宣布终止与

上海福喜业务合作，并将供应来源调

整为福喜旗下的河南福喜。

但业内分析师认为，“变质肉”事

件将直接影响麦当劳等洋快餐巨头

的品牌公信度。虽然相关产品已经停

售，但事件引起消费者的恐慌情绪将

使二者的销售大幅下滑。而麦当劳和

百胜被迫在短期内更换原料供应商，

也将影响其供应的稳定性。

更为严重的是，从长期看，这一

全行业性丑闻将影响消费者对鸡肉、

猪肉制品的消费信心， 间接影响鸡

肉、猪肉、牛肉和鸡蛋市场。

专家表示，在上一次洋快餐巨头

因在肉鸡养殖中使用违禁药物，导致

鸡肉原料兽药残留超标的风波中，全

国肉鸡均价就从 4.6 元 / 斤一度跌

至 4.43 元 / 斤，跌幅 3.37%。 消费者

需求转向猪肉、生猪及猪肉价格出现

急升，两个月涨幅超过 10%。

然而，上海福喜食品事件曝光的

问题肉还包括猪肉及牛肉制品，因

此，本次实际受打击的不仅是鸡肉消

费， 整个肉制品消费都将受到冲击，

不会再有品种间的替代效应出现。专

家表示，在目前终端消费本就不景气

的情况下，猪肉需求可能被进一步削

弱。“目前猪价正在缓慢回升，但此次

事件将打击猪价的上涨空间”。

行业潜规则

揭露监管漏洞

一位供职于国家食品检测机构

的刘先生向《中国企业报》记者表示，

“在目前的技术条件下， 如果单纯依

靠抽检的方式，是很难保证食品安全

的。 ”打个比方，一块预炸鸡块，国标

要求检测 22 个大项， 数百种理化指

标，如果全部检测，耗时长、成本高

昂；更严重的是，即使全部检测合格，

仍然无法判断其是否绝对安全。“现

在， 食品安全问题呈现出复杂化、多

样化的特点，我们无法确定在市场抽

查到的样品中，是否含有检测范围以

外的有害物质，更无法确定样品或原

料是否在保质期内”。

就此次“变质肉”事件而言，无论

是主管部门还是下游餐饮企业都会

要求原料提供方上海福喜出示相关

的第三方检测报告，也会定期到工厂

进行抽样检查，再到指定的检测机构

进行检测。但如果涉事企业向检测机

构提供的食品样品其实是精挑细选

的合格品，甚至在样品中添加了遮掩

缺陷的未知添加物，那么，检测机构

所检测的样品也会显示为合格。

正如 7 月 22 日， 麦当劳首席执

行官 Don�Thompson 在二季度财报

电话会议上表示，被上海福喜食品公

司的质检报告骗了，“我们将不再使

用这家公司的原料”。

在一位不愿透露名字的业内人

士看来， 像上海福喜这样规模的食

品加工企业， 事实上就是众多洋快

餐在中国的“中央厨房”。 业内人士

表示，目前的调查还无法证明，麦当

劳等快餐巨头们是否知晓食品工厂

内发生的这些行为。 但涉事企业确

实绕开了洋快餐们在采购食品的抽

检和质控等流程一直引以为傲的监

管体系。

这位业内人士表示，事实上不仅

仅是各种肉类产品，目前，各类食品

的添加剂、果汁原料等食品企业的上

游供应中都存在着类似的问题。“除

非每个批次的生产客户都派人来监

督生产，指定批次供货，否则供应商

修改批次、 窜货、 改生产日期很容

易”。

“未来， 食品生产工业化程度的

提高， 集中供货模式只会越来越普

及。 如何有效监管，这对监管部门来

说，是一项新的挑战。 ”刘先生指出。

大数据有望成为

食品安全检测热点

福喜的违法行为发生在生产过

程中。那些过期、变质原料，加上浓重

的调味， 经过 200 度高温的油炸，在

成品检测中很难被发现。刘先生向记

者解释说，不管是第三方检测机构还

是主管部门的抽检，都是通过感官评

定或个别成分的分析等传统的检测

方法来评价食品的风味及质量，但这

种方法受外界因素的影响较大，也不

能反映食品的整体品质。

专业人士表示， 将食品检测与

“大数据”相结合，可以有效解决食品

生产加工上游环节中面临的技术难

题。 利用“大数据”技术，检测人员可

以在田间、养殖小区、加工车间各个

环节进行采样，并将采集的样品并通

过气象色谱、红外扫描，得到的该类

产品各个成分含量、特征色谱峰并制

成指纹图谱，上传至数据库。例如，将

全国不同地区、不同企业在一年甚至

几年内各个批次的汉堡肉饼，包括制

作肉饼的冷鲜肉， 进行同样的检测。

在下次对汉堡肉饼进行检测时，只需

要将样品的“指纹”与标准指纹相比

较，通过特征数据的有无、多少，就可

以知道该产品是否劣质或存在有毒

有害物质。

“将饲料、养殖、加工，每个环节

都通过信息化串联起来，数据传至数

据库；数据库汇总各项数据，形成分

析报告，反馈终端。一个流程下来，食

品安全检测全程分析自动化完成。如

果所有的企业都将数据上传到云端，

就是‘大数据’。 ”勤邦生物项目中心

总监罗晓琴说，连接互联网汇集“大

数据”，不仅可以提高企业检测效率，

还能通过数据分析预警企业，防范食

品安全风险。

不过，业内人士也表示，这种检

测方式的发展也存在一定的障碍。一

方面，单个检测机构无力应对巨大的

检测工作，无法做到面面俱到。 另一

方面，我国数量庞大的国家、地方、高

校、科研机构、企业和第三方等检验

机构各自为战，数据无法汇总、重复

检测问题短时间难以解决。

因此，中山大学食品与健康工程

研究院院长刘昕认为，应设立国家食

品安全风险监测大数据平台，将各类

食品检验机构拥有的海量检测数据

进行整合，使这些“信息孤岛”所拥有

的数据能为食品安全监管与预警提

供决策支持。

福喜事件触发行业性危机

食品抽检隐患重重

本报记者 张博

专家指出，在目前的技术条件下，如果单纯依靠抽检的方式，

是很难保证食品安全的

驼铃声声一度中断了2000年， 丝绸之路串起的繁华盛景淹

没在历史中。如今，这条“世界上最长、最具发展潜力的经济大走

廊”终于等到了春天。

7月5日， 国务院副总理张高丽赴甘肃等地调研丝绸之路建

设情况后称，要扎实推进丝绸之路经济带建设。往前推4个月，这

一战略被正式写入《政府工作报告》。

丝绸之路经济带东牵亚太经济圈，西连欧洲经济圈，站在甘

肃往西看， 前面是直达欧洲西海岸的广袤市场， 身后是东起沿

海、途经中部的腹地，一条横跨亚欧的条带形经济区跃然纸上。

对此，兰州市委书记虞海燕对记者称，兰州甚至整个甘肃进入了

战略发展的政策叠加期。

失意的十年

实际上，这是一盘比想象更大的棋。记者多方采访获悉，新

丝路的意义远不只发展区域经济那么简单， 更不是点对点的优

惠政策输送， 而是在国家多年开放东部沿海经济陷入瓶颈危机

之后，前队变后队转向，西部成了新的开放前沿。

一旦黄河源头成了入海口，能源优势逐渐枯竭、经济体量全

国倒数、十年西部大开发获益有限的甘肃，想不兴奋都很难。甘

肃省委书记王三运直言： 丝绸之路经济带建设是千载难逢的历

史机遇。

事实上，抛开结果看过程，甘肃近几年的经济发展并不慢，

尤其是新的主政者走马上任后，经济一直在试图后发赶超。2013

年，甘肃省GDP为5020亿元，增长12.5%；固定资产投资完成4200

亿元，增长40%。这一成绩单在全国都名列前茅。奈何历史欠账太

多，加上得到的实际优惠政策也不突出，甘肃常常感到心有余而

力不足。

甘肃省社科院经济研究所所长罗哲对《中国企业报》记者分

析称，西部大开发实质上是为了缩小东西部的差距，但区域经济

优惠政策撒芝麻铺开后，针对西部的政策红利被摊薄了，西部市

场竞争力发挥不出来，结果东西部经济实力仍在继续拉大。

客观讲，甘肃是有家底可托起经济的，最突出的就是资源优

势。但当记者站在金昌市政府旁的大楼上向下望，一座现代化城

市的周围布满了烟囱。长期以来，单一的产业结构，导致金昌资

源消耗高、环保压力大、产业链条短，其之前已两次被列入“全国

大气污染最严重的十大城市”名单。

东风来了

“甘肃最大的矛盾是发展不足，最大的机遇是政策叠加。”王

三运话音未落，东风就来了。

2013年9月， 中央首次提出建设丝绸之路经济带战略构想，

触动了甘肃的神经。

甘肃省物流学会副会长谭克东对记者的解释是，长期以来，

甘肃省面临着一个尴尬境地，货物过省流动，却很难创造利益价

值。通道经济一直是甘肃之痛。

张高丽7月5日指出，推进“一带一路”建设是中央根据全球

形势深刻变化，统筹国内国际两个大局作出的重大战略决策。要

通过实施大开放、大开发，培育一批新的经济增长点。

对此，接受记者采访的多位专家惊呼，丝绸之路经济带几乎

是为甘肃量身打造的：新丝路超过一半的里程在甘肃，西部各省

东去陕西，南下四川，西往新疆，甚至陆路去欧洲等都要经过兰

州，甘肃就是丝绸之路上的黄金段。

火车一响，黄金万两。

截至2013年年底，甘肃的铁路运营里程为2580公里，仅占全

国铁路路网里程比重的2.5％。从另一个角度看，甘肃正处于打通

新丝路陆路交通建设的洼地。

而一旦丝路通畅，无论从成本角度还是便捷程度，东部企业

都会自动向西转移。就像多年前沿海开放一样，具有磁场效力。

记者查阅陆路、 海路路线图看到， 和从新丝路几乎直线前进相

比，绕道马六甲海峡的海路要费时费力得多。

这给整个中国经济发展提出了一个新概念： 向西开放。甘

肃、新疆、陕西成了开放的前沿阵地，东部发达地区成了腹地，这

不只是西部五省的分内事，而是整个经济体量的重新排列组合，

把东部产业转移到西部，再通过新丝路转移到中亚西亚和欧洲。

河西走廊在行动

为了储备更多的弹药，这一次，甘肃走在了前面。

据罗哲介绍：“中央去年9月首次提出丝绸之路建设构想后，

甘肃是第一个做出反应的省份。2013年国庆节前，社科院就印发

小册子专门介绍丝绸之路建设资料。”

随后，甘肃省确定了9个专项调研，其中主要就是丝绸之路

经济带课题。

今年1月29日，经国家海关总署、财政部、税务总局、外汇管

理局联合发文批准，武威在全省设立了首家保税物流中心，为甘

肃通道经济布下了一颗最重要棋子。

“通一线于广漠，控五郡之咽喉。”武威市自古以来就是“丝

绸之路”要冲。记者7月1日在武威保税物流中心建设工地看到，

一期工程已完成联检楼主体工程。 甘肃亚欧陆桥国际物流有限

公司董事长方红明告诉本报记者，为了保工期，公司从北京把相

应团队全部调到了武威项目现场，工地每天保证200人加班加点

施工，争取8月完成联合验收并封关运营。

另外，丝绸之路经济带甘肃段有望在年内进入高铁时代。记

者在兰新铁路施工现场看到，车站的主体工程已经大体完成。

7月2日，参加“百名台商陇上行”的台湾宏宝文化事业集团

总裁吴金宝称：“甘肃像极了包裹着头巾的阿拉伯女人， 掀开一

看有一种惊艳的感觉，原来甘肃的资源这么丰富，潜藏着众多商

机。 ”

解密循环经济“伊敏模式”

本报记者 万斯琴

远处蓝天、白云、绿草和现代化

的厂房，这是“伊敏模式”的外在呈

现。

而更多的内在呈现是华能伊敏

煤电公司通过建设绿色矿山， 节约

环保电厂，洁净煤场和绿色大通道，

打造了独具特色的循环经济模式。

以循环利用水资源为例。

华能伊敏煤电公司将煤炭生产

过程中产生的疏干水， 通过管路输

送至电厂作发电冷却循环水， 电厂

循环水排污水用作机组脱硫补水和

煤矿生产防火、降尘用水，每年水资

源重复使用量达到 1300—1800 万

吨， 相当于颐和园 9 个昆明湖的储

水量。

此外， 华能伊敏煤电公司投资

1.24 亿元建设了污水和中水处理工

程， 配套建设管路 24 公里， 将伊敏

河镇生活污水处理后回送到电厂作

为生产用水， 每年节水 300 多万吨，

生活污水利用率达 100%。

伊敏煤电公司总经理郑怀国对

记者说，“为保护草原生态， 在中水

处理厂没建成之前， 我们在草原上

专门投资建了一个氧化塘， 每年的

污水排在这个氧化塘里面， 建设了

中水处理厂以后，实现了变废为宝，

实现了伊敏人不让一滴污水流入草

原的郑重承诺。 ”

为了实现资源价值 100%， 循环

利用灰和渣延伸产业链也是“伊敏

模式”中的重要步骤。

一般的火力发电厂都要建灰场

和渣场， 但华能伊敏煤电公司有煤

电一体化优势， 不需要建灰场和渣

场，通过粉煤灰砖厂、粉煤灰提取铁

粉装置、粉煤灰分选装置，对煤炭燃

烧发电后产生的灰和渣进行制砖、

提取铁粉、 作水泥添加剂等分级综

合利用，其余返排伊敏露天矿矿坑。

数据显示， 近五年来， 灰渣累

计使用量近 80 万吨， 创造经济效

益约 2300 多万元； 从灰渣中提取

铁粉 1 万多吨， 创造经济效益 800

多万元。

此外， 华能伊敏煤电公司还建

设了粉煤灰深加工项目。“把粉煤灰

磨细， 然后通过罐装火车把粉煤灰

卖到黑龙江齐齐哈尔和哈尔滨等

地，预计今年年底投产，这将实现粉

煤灰全部综合利用，不再排往矿坑，

将进一步提升企业循环经济发展水

平。 ”郑怀国说。

本报记者 林瑞泉 /摄

本报记者 郝帅 宋笛

新丝路引爆

投资企业无限想象
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